



INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA

Luis Alberto Arce Catacora

4 AÑOS DE GESTIÓN

**UNIDOS RUMBO
AL BICENTENARIO**

Discurso Presidencial
08 de noviembre de 2024

200 BICENTENARIO DE
BOLIVIA



ESTADO PLURINACIONAL DE
BOLIVIA



Querido pueblo boliviano,

Al asumir nuestra Presidencia hace cuatro años, dije que íbamos “reconstruir nuestra Patria”, e iniciamos ese camino junto a ustedes.

La reconstrucción, significaba que nos tocaba enfrentar y superar una crisis sanitaria, económica, educativa, política y social. El gobierno de facto nos dejó un Estado colapsado.

Hoy, cuatro años después, lo que no logramos prever como gobierno, es que íbamos a tener cuatro años de asedio sistemático, progresivo y permanente desde todos los frentes, como nunca antes se vio en la historia reciente de nuestro país, incluso fenómenos climáticos extremos, con influencia permanente del niño y la niña producto de la crisis climática.

Desde un principio, declaramos que daríamos prioridad a “la unidad, para vivir en paz”. Hoy quiero convocar desde esta tribuna, a todas las bolivianas y bolivianos, a toda la oposición, a todos los sectores económicos y sociales, para que la gestión 2024 - 2025, sea la de la paz; porque las bolivianas y los bolivianos nos merecemos tener estabilidad, certezas, unidad, prosperidad y esperanzas.



Luis Alberto Arce Catacora

PRESIDENTE
DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA



Antes de proseguir con este mensaje, quiero informar al pueblo boliviano, a quien me debo, que ayer, 7 de noviembre de 2024, remití a la Asamblea Legislativa Plurinacional (mostrar nota), en cumplimiento del Numeral 12 del Artículo 172 de nuestra Constitución Política del Estado, nuestro “Informe escrito acerca del curso y estado de la administración pública durante la gestión anual 2024”, acompañado de las memorias ministeriales.

Hoy lamentablemente, hemos presenciado otro acto vandálico protagonizado por parte de la bancada evista en la Asamblea Legislativa Plurinacional. El evismo nuevamente demuestra con sus hechos que no tiene voluntad de diálogo ni de deponer sus actitudes violentas que tanto daño le están ocasionando a nuestro país.

Condenamos las agresiones a nuestro Vicepresidente del Estado Plurinacional de Bolivia y Presidente Nato de la Asamblea Legislativa Plurinacional, Jilata David Choquehuanca, al presidente de la Cámara de Diputados, Omar Yujra, a diputadas, diputados, senadoras y senadores que han sido una vez más agredidos por el evismo.

Lo que hoy hemos visto quedará registrado en la historia como uno de los capítulos más vergonzosos de la historia de la Asamblea Legislativa protagonizado por la bancada evista.

Asimismo, queremos decirle al mundo, que lo que hoy hemos visto, no es lo que somos las

bolivianas y bolivianos, ni representa el sentir popular, lo que hoy el mundo ha presenciado es a un grupo de personas seguidoras de Evo Morales, que continúa dañando nuestra Patria por imponer una candidatura inconstitucional y por buscar impunidad en sus procesos judiciales.

Sentimos vergüenza ajena y pedimos disculpas al pueblo boliviano y a la comunidad internacional, por los bochornosos sucesos de hoy en la Asamblea Legislativa Plurinacional.

Hermanas y hermanos, en este período, nos desenvolvimos en un contexto internacional particularmente complejo, caracterizado por conflictos bélicos, disputa por la hegemonía económica mundial, inflación mundial, deterioro del comercio mundial y agudización de la crisis climática.

¿Podíamos evitar esa realidad? No. Como cualquier otra nación nos ha tocado enfrentar todos estos efectos globales.

Sin embargo, por increíble que esto parezca, las mayores adversidades que estamos enfrentando provienen de fuentes internas que no han descansado en su intento por hacer naufragar a nuestro Gobierno.

Llevamos años con una Asamblea Legislativa Plurinacional en la que algunos parlamentarios opositores bloquean cualquier tipo de iniciativa.

¡En 2023 rechazaron la Ley contra la Impunidad en Delitos Sexuales contra niños y adolescentes! ¿A quién le puede convenir que prescriban o queden impunes esos tipos de delitos? ¿Habrà otro Parlamento que haya llegado a tal aberración?

La lista suma y sigue. Rechazos de financiamientos externos, intentos frustrados de golpes de Estado, estrangulamiento de la economía nacional a través de la implementación de marchas, bloqueos y paros constantes. Solo este año, los bloqueos del evismo han costado cerca de cuatro mil de millones de dólares a nuestro Estado Plurinacional de Bolivia.

Soy un convencido de que en democracia debe existir la oposición y además cumplir su rol fiscalizador y de denuncia, sin embargo, hay momentos donde la Patria nos demanda a trabajar en unidad, y en los cuales los intereses del pueblo deben anteponerse a interés de grupos o de personas.

La deformación a la que se ha llegado en calidad de “opositor” por parte de algunas personas, es limitarse a desechar de antemano toda propuesta en cualquier materia, a cualquier iniciativa sea económica o social, sin importar el perjuicio al pueblo, o la simple calumnia, mentira y difamación para obstaculizar el trabajo de nuestro gobierno.

No exagero si digo que nuestro Gobierno enfrenta un asedio y sabotaje prolongados, como no se ha visto nunca en la historia reciente de Bolivia. Pedidos de renuncia y acortamiento de mandato, amenazas como “por las buenas o por las malas” o “el rito del bloqueo se alimenta de sangre y

muerte”, “guerra civil”, son el pan de cada día lamentablemente.

Pero no nos victimizamos; ni nos victimizaremos. Nuestra respuesta a esas amenazas y chantaje ha sido trabajo, trabajo y más trabajo.

Pese a todo lo que enfrentamos, hemos logrado preservar la vida como valor supremo, y hemos logrado mantener una economía estable en medio de vaivenes en los precios en la canasta básica, desabastecimiento inducido de alimentos, alza internacional de bienes de consumo básicos, contrabando, inflación mundial, etcétera.

No ha sido fácil conseguir eso con un permanente asedio y sabotaje, con una nacionalización que irresponsablemente se desatendió por más de una década y que hoy nos vemos en la tarea de remediar a contrarreloj.

Tampoco ha sido fácil encarar paros y bloqueos que han asfixiado periódicamente la economía de toda la población, especialmente de los sectores más vulnerables.

Nuestro horizonte, en ese sentido, desde el primer día fue: 1) el fortalecimiento del Estado Plurinacional; y 2) el salto cualitativo hacia a la industrialización.

No tenemos complejos de ningún tipo y tampoco evadimos la crítica y la autocrítica. No somos ciegos ni indolentes a los problemas que nos aquejan, como por ejemplo: la iliquidez temporal del dólar que la enfrentaremos hasta resolverla, lo





mismo en cuanto a la inflación y la normalización del abastecimiento de combustibles, entre otros temas en los que estamos trabajando para resolverlos y que el pueblo verá gradualmente los resultados.

Lamentamos que exista gente en nuestro país que priorice cumplir sus apetitos personales incluso a costa del hambre, del bolsillo y de la tranquilidad de las familias bolivianas.

En este último año de gestión, continuaremos reconstruyendo nuestra economía, y esperamos que todas y todos unamos nuestros esfuerzos hacia este objetivo, por Bolivia, por nuestras familias, por nuestras hijas e hijos, por nuestros nietos, por todos los bolivianos que vienen.

Esperamos que La Asamblea Legislativa apruebe los financiamientos internacionales pendientes y sobre todo los contratos para la industrialización del litio que ya le fueron remitidos.

Y esperamos que en la gestión 2025 – 2030 todas y todos los legisladores, más allá de las diferencias y colores políticos, prioricen siempre el bienestar de la población y no intereses personales, pues al no haber aprobado muchas de las normas que hemos enviado, han perjudicado a todo el pueblo, no solo a nuestro gobierno.

INTERNACIONAL

En estos cuatro años, nuestro Estado Plurinacional de Bolivia no ha vivido ajeno a la realidad internacional. Nuestra diplomacia de los pueblos

por la vida, ha generado importantes resultados que los vemos reflejados en dos hitos de gran trascendencia para la historia de nuestra Patria:

El primero, el conquistado el 24 de octubre pasado con la aceptación de ingreso de Bolivia a los BRICS en calidad de Estado asociado. Es, sin duda, el logro más importante de nuestra Política Exterior en el plano mundial, pues nos coloca como uno de los actores del actual momento de transición hacia un nuevo mundo multipolar.

Quiero informar al pueblo boliviano, que hace unos días ya hemos recibido la nota oficial de invitación para ser parte de los BRICS, a la cual ya hemos respondido con nuestra aceptación, por lo que nuestra presencia en este bloque es irreversible y progresivamente obtendremos avances en los campos de la economía, finanzas, comercio, cultura, geopolítica y otros.

El segundo hito de nuestra Política Exterior se registró a nivel regional, cuando el 8 de julio de este año, realizamos el depósito del instrumento que ratifica nuestra adhesión al Mercado Común del Sur, considerada la quinta economía del mundo, que también hace que las bolivianas y los bolivianos seamos ciudadanos del MERCOSUR.

Además de esos dos hitos, que abren oportunidades y mercados para nuestro país, debemos destacar nuestra presencia en otros foros como las Naciones Unidas, donde durante dos años seguidos convocamos a sus Estados miembros a convertir al mundo en un territorio



de paz, y no menos importantes han sido nuestros aportes en la CELAC, el ALBA y en el ejercicio de la presidencia Pro Tempore de la Comunidad Andina (CAN)

Nuestra Política Exterior, cuyos ejes se mueven alrededor de los principios de la autodeterminación, la igualdad efectiva de los Estados, el respeto mutuo, la no injerencia, la solidaridad, la complementariedad y la reciprocidad, se inscribe a la vez en la tradición latinoamericanista del antimperialismo, el anticolonialismo y la despatriarcalización. Por eso levantamos la bandera de la causa palestina y nuestro rechazo a las sanciones unilaterales que se ejercen contra cualquier Estado.

INDUSTRIALIZACIÓN

Queridas hermanas y hermanos, Bolivia vivió una época de esplendor en el sector de hidrocarburos hasta el año 2014. En esos años, nuestra producción alcanzó su punto máximo, y nuestras reservas parecían garantizar un futuro próspero. Sin embargo, después de ese período, hubo decisiones que descuidaron la nacionalización, se abandonaron las inversiones en exploración y, en su lugar, se priorizó exclusivamente la explotación de los recursos. Hoy, esa falta de previsión tiene consecuencias.

La producción de hidrocarburos ha caído drásticamente, afectando los ingresos de nuestro país y generando una disminución del 54% en la producción desde aquel auge. Hoy, en el contexto

de una iliquidez de divisas, reconocemos que gran parte de la problemática actual en nuestra economía se origina en esa falta de inversión y visión estratégica en el sector energético.

Pero no estamos de brazos cruzados. Desde el primer día de gestión, nuestro Gobierno Nacional ha impulsado un cambio estructural en la economía. Nuestro compromiso es construir una Bolivia que no dependa de un solo producto, una Bolivia con una base productiva diversificada y sólida. Estamos fortaleciendo sectores primarios y generando valor agregado; no solo para sustituir importaciones, sino para llevar al mundo productos bolivianos de calidad.

Nuestra visión es clara: la industrialización de Bolivia. Esta política, planteada desde el inicio en nuestro plan de gobierno, no es solo una promesa; es la ruta hacia la transformación estructural de nuestra economía. Industrializar nuestro país significa reducir nuestra dependencia externa, fortalecer nuestra capacidad productiva y construir una economía sostenible, soberana y con capacidad exportadora.

Hoy, nuestra industrialización se materializa con las plantas estratégicas y decenas pequeñas plantas. Estamos construyendo más de 170 plantas industriales en todo el territorio nacional, y de estas,

apenas tres son proyectos de continuidad; todas las demás nacieron en nuestra gestión, orientadas a una visión productiva y transformadora.

Entre nuestras plantas estratégicas destacan proyectos de vital importancia para el futuro de Bolivia:

- Plantas de procesamiento e industrialización del litio,
- El desarrollo del Mutún,
- Química básica,
- La industria farmacéutica,
- Producción de biodiésel,
- Y la industria del zinc.

A esto se suman otras decenas de plantas industriales que incluyen procesadoras y transformadoras de alimentos, productos perecederos, plantas de industrias cárnicas, bioinsumos e industrialización de la hoja de coca. Con esto, avanzamos en la ruta hacia una Bolivia verdaderamente industrializada, con empleo, producción y una economía que beneficie a todas y todos los bolivianos.

¡Ese es el compromiso del Gobierno Nacional con nuestra Patria y nuestro futuro!

Sobre exploración de hidrocarburos y biodiesel hermanas y hermanos:

Nuestro gobierno está realizando una actividad exploratoria intensiva en nuestro país, estamos explorando en 7 de los 9 departamentos, logrando éxitos exploratorios de gran magnitud como es el campo Mayaya X1 donde se descubrió 1,7 TCF de gas, además de 5 TCF de recursos potenciales dentro la misma zona. En el área tradicional petrolera de nuestro país, contamos con 49 proyectos exploratorios de los cuales se perforaron 21 con 12 proyectos exitosos, una tasa de éxito del 50% cuando el promedio es 20%.

Las plantas de biodiésel que estamos implementando son fundamentales para avanzar hacia la soberanía energética en Bolivia. Con estas tres plantas —dos pequeñas y una de mayor capacidad tipo HVO— lograremos cubrir cerca del 60% de la demanda nacional de diésel. Además, al sumar la producción de nuevos campos de extracción impulsados por YPFB, podremos satisfacer hasta el 80% de la demanda interna de diésel. Hoy, importamos el 86% para cubrir la demanda del consumo nacional, por lo que este avance marca un paso crucial hacia la autosuficiencia energética y la reducción de nuestra dependencia del mercado externo.

LITIO

Hermanas y hermanos, el futuro de nuestro Estado Plurinacional de Bolivia se ilumina con el litio, y en esta gestión hemos hecho de su industrialización una prioridad inquebrantable. Hemos invertido tres años en construir la primera planta industrial de carbonato de litio, con una reingeniería técnica





y financiera que asegura una producción a gran escala, alcanzando 15.000 toneladas métricas anuales cuando opere a plena capacidad.

El litio no es solo un recurso; es un recurso estratégico para el mundo y, más importante aún, una oportunidad para Bolivia. El mandato del pueblo es claro: que hagamos de este recurso un símbolo de soberanía. Por eso, hemos convocado a empresas y consorcios internacionales con tecnología avanzada, que nos permitirán acelerar el proceso de industrialización, manteniendo nuestro modelo con soberanía en toda la cadena de explotación, producción y comercialización; litio boliviano, litio soberano.

Producto de este esfuerzo, el Gobierno Nacional ha enviado el primer contrato a la Asamblea Legislativa Plurinacional, y se espera la firma de por lo menos dos contratos adicionales con empresas de tecnología EDL, para aprovechar al máximo nuestros recursos evaporíticos en los salares bolivianos.

Hermanas y hermanos, si la Asamblea Legislativa aprueba el primer contrato en este mes, en julio de 2025, comenzaremos a producir las primeras 1.000 toneladas de carbonato de litio grado batería, y con ello, estaremos consolidando nuestra posición en el mercado global. ¡La industrialización del litio también es una realidad!

MUTÚN

Querido pueblo boliviano, a tres años de la reactivación del Complejo Siderúrgico del Mutún,

una obra estrella del bicentenario, tiene un avance del 94% en su construcción; en diciembre de este año entregaremos 6 de los 7 módulos que entrarán en operación, permitiendo a todos los bolivianos y bolivianas ingresar a la era de siderurgia e industrialización del mineral de hierro para obtener acero boliviano.

El Complejo Siderúrgico del Mutún producirá cerca de 200 mil toneladas anuales de barras corrugadas para la construcción y alambrón, lo que significa la sustitución de las importaciones de acero en casi un 50% en Bolivia, es decir, cerca de 200 millones de dólares americanos por año.

En el Cerro del Mutún, Bolivia tiene una de las mayores reservas de mineral de hierro del mundo, con un potencial estimado de 40 mil millones de toneladas. Este recurso representa una oportunidad histórica para el desarrollo de la industria nacional.

Si logramos alcanzar una producción anual de un millón de toneladas de acero, eso significará mil millones de dólares en importaciones, el Mutún nos podría abastecer con cuatro millones de toneladas de hierro como materia prima al año. Además, en caso de exportar hasta dos millones de toneladas de hierro crudo, la explotación del Mutún permitiría extraer aproximadamente seis millones de toneladas anuales, garantizando una fuente de riqueza para el país, hermanas y hermanos: ¡por más de seis mil años!

Esta es nuestra oportunidad de transformar los recursos naturales en un motor sostenible para

el desarrollo de Bolivia. ¡Esta es la Bolivia de la industrialización, que no se debe detener!

UPRE

A la fecha solo con la UPRE, hemos entregado 336 proyectos que representaron una inversión de Bs1.877 millones. Se ha priorizado la entrega de 186 proyectos de construcción de unidades educativas, tinglados en unidades educativas y ambientes complementarios en infraestructuras educativas, obras de construcción de infraestructura social, de deporte, proyectos de infraestructura vial, establecimientos de salud, y proyectos productivos.

CENSO

En este 2024, también nos enorgullece haber llevado adelante el Censo de Población y Vivienda más moderno, transparente y participativo en la historia de Bolivia, un paso trascendental que nos permite acceder a información confiable sobre nuestra gente: su tamaño, crecimiento y estructura.

Este censo fue el más moderno de la historia de nuestro país, por primera vez, contamos con una Cartografía Estadística actualizada y georreferenciada, que asegura precisión y claridad en cada rincón de nuestra Patria. Y fue también el censo más participativo, movilizándolo a más de 500.000 personas en un esfuerzo conjunto para registrar, casa por casa, las características de cada vivienda, las condiciones de vida de nuestra población y el número de habitantes, a través de un cuestionario que trabajamos con actores de

todos los niveles de nuestro Estado y sociedad. Una vez más agradecemos, de manera especial, a todas y todos los censistas voluntarios.

Además, con la colaboración de la Comisión Internacional de Alto Nivel, integrada por expertos internacionales en materia censal, garantizamos un proceso de transparencia e idoneidad. Hoy, los resultados preliminares de este censo revelan que somos 11.312.620 habitantes, una cifra consistente con nuestros indicadores de fecundidad, mortalidad y migración, avalada por la comunidad internacional.

PLAN POST INCENDIO

Hermanas y hermanos, este año como ningún otro, la región tuvo una grave afectación por los incendios, nuestra flora y fauna se vieron severamente afectadas. Como gobierno nacional, extremamos esfuerzos para combatir el fuego y en cumplimiento al Decreto Supremo 5225, implementaremos los siguientes meses el Plan Nacional de Repoblamiento de Flora y Fauna en áreas protegidas, reservas forestales y tierras fiscales afectadas por incendios en todo el territorio nacional, con la finalidad de garantizar la restauración ecológica de al menos 6 millones de Ha. en 5 años y asegurar la supervivencia de las especies repobladas a través de programas y planes de conservación. Seguiremos aunando esfuerzos y coordinando con todos los niveles de gobierno. Es absolutamente imprescindible la toma de conciencia individual y colectiva para prevenir los incendios, y avanzar en otro tipo

de prácticas de habilitación de tierras para la producción. La responsabilidad de cuidar nuestra Madre Tierra, es una tarea de todas y todos.

ABASTECIMIENTO DE COMBUSTIBLE

Quiero dirigirme a las familias bolivianas, tras 24 días de un bloqueo inhumano y criminal que asfixió nuestra economía y provocó pérdidas económicas superiores a los 2.200 millones de dólares, causando una inflación de 1.41% solo producto de los bloqueos.

Ante esta situación, nuestro gobierno ha implementado de inmediato un plan para el retorno a la normalidad, que ya está en marcha, con el propósito de restablecer el abastecimiento de alimentos y combustible en todo nuestro país, lo más pronto posible. Por ello, nos hemos reunido y continuaremos reuniéndonos con sectores productivos y actores involucrados, convencidos de que, trabajando unidos, superaremos esta situación en el menor tiempo posible.

Hoy iniciamos nuestro quinto año de gestión. A pesar del asedio sistemático y permanente, y de la aplicación de una Guerra Híbrida contra nuestro gobierno apenas iniciada la gestión en noviembre de 2020, estamos aquí, de pie, firmes, junto al pueblo, junto a las organizaciones sociales a quienes nos debemos, y con la convicción de que trabajando con todos los sectores, obtuvimos logros en condiciones adversas.

Restan apenas 10 meses para nuevos comicios

electorales. Si bien hay insuficiencias y limitaciones en nuestro Proceso de Cambio, es innegable que ha traído mejoras significativas para las familias bolivianas. Tenemos un modelo económico social comunitario productivo perfectible, pero indiscutiblemente justo, que impulsa un crecimiento económico con redistribución ingresos, lucha contra la pobreza y reducción de brechas entre ricos y pobres.

Nuestro Estado Plurinacional y nuestro modelo económico nos dan razones para estar orgullosos, tenemos problemas, sí, pero también esperanzas en los pasos que estamos dando hacia nuestra plena independencia económica y soberanía política.

Por eso, resguardemos y blindemos lo conquistado, y rectifiquemos los errores cometidos. No nos equivoquemos ni nos dejemos engañar con cantos de sirenas o las viejas promesas de siempre, de quienes decían que con sus recetas importadas sacarían a Bolivia de la pobreza y lo único que hicieron fue hundirla y saquearla. No arriesguemos todo lo que hemos avanzado.

Estamos próximos a celebrar nuestro Bicentenario: ¡Hagámoslo unidos y en paz!

Construyamos entre todas y todos la paz que nos demandan nuestras hijas e hijos, para que nuestras diferencias no lleguen al punto de enfrenarnos

violentamente entre hermanas y hermanos, menos a que corra sangre o se impulse bloqueos de carreteras o acciones desestabilizadoras de nuestra democracia, motivadas por intereses particulares que en nada aportan a la construcción de nuestra Patria.

¡Queremos un país que, como dijimos hace años, “sea para todas y para todos, sin discriminación de ninguna naturaleza”!

Por tanto, queridas hermanas y hermanos, quiero reiterarles mi convocatoria para que, en este año político que comienza, trabajemos unidas y unidos por la estabilidad política, económica y social como patrimonio del pueblo boliviano.

La paz social debe ser una conquista política de todas y todos para seguir avanzando hacia nuestro Vivir Bien.

En agosto del siguiente año celebraremos un año más de la fundación de nuestra querida Patria Bolivia, pero no será un año cualquiera, porque cumpliremos 200 años, por lo que, le pido a las bolivianas y bolivianos llegar unidos a nuestro Bicentenario.

Si hacemos esto, habremos dado un paso muy importante para que los próximos gobiernos

tengan una base sólida al momento de iniciar su trabajo por el bienestar de todas y todos los bolivianos.

Muchas gracias queridas hermanas y hermanos.

¡Que viva nuestro Estado Plurinacional de Bolivia!

Avancemos unidos rumbo a nuestro bicentenario.

Muchas gracias.

